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 Почему Калмыкию 
 возглавил 
многократный чемпион 
мира по кикбоксингу 
Бату Хасиков  2
 Как семья 
Нурсултана Назарбаева 
укрепляет влияние 
после его отставки  4
 Что позволило 
 российскому 
 венчурному рынку 
в 2018 году вырасти 
в полтора раза  7

$714,7 млн

составил объем российского 
венчурного рынка 
в 2018 году
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Политика

ПОЧЕМУ КРЕМЛЬ РЕШИЛ СДЕЛАТЬ ЧЕМПИОНА ПО КИКБОКСИНГУ ГЛАВОЙ РЕГИОНА

Калмыкия 
подставилась 
под кадровый удар

ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ГЕОРГИЙ ТАДТАЕВ, 
ИННА СИДОРКОВА,
МАРГАРИТА ГРОШЕВА

 Глава Калмыкии 57-летний 
Алексей Орлов ушел в отстав-
ку. До выборов, которые прой-
дут в сентябре, врио главы ре-
гиона президентским указом 
назначен 38-летний кикбоксер 
Бату Хасиков (известен также 
под спортивным псевдони-
мом Хан Батый. — РБК), сооб-
щила 20 марта пресс-служба 
Кремля.

«Встреча [с президентом] 
была сегодня. Я благодарен 
Владимиру Владимировичу 
за оказанное доверие. И те-
перь моя задача — заручиться 
доверием и поддержкой жите-
лей Калмыкии», — сказал РБК 
Хасиков.

За два последних дня это 
третья смена главы региона. 
Во вторник со своего поста 
ушел челябинский губерна-
тор Борис Дубровский. Утром 
в среду стало известно, что 
заявление об отставке подал 
глава Республики Алтай Алек-
сандр Бердников, руково-
дивший регионом 13 лет. Ис-
точники РБК говорили, что 
заявление об уходе уже напи-
сала губернатор Мурманской 
области Марина Ковтун.

ХАН БАТЫЙ РОДОМ 
ИЗ КАЛМЫКИИ
Хасиков родился в 1980 году 
в Москве, но вырос в калмыц-
ком городе Лагань.

Как и один из предыдущих 
лидеров республики Кир-
сан Илюмжинов, более 20 лет 

возглавлявший Международ-
ную шахматную федерацию 
(ФИДЕ), Хасиков имеет отно-
шение к большому спорту.  
С 11 лет он занимался едино-
борствами, с 2005 года начал 
профессиональные выступле-
ния в кикбоксинге, в 2007-м 
завоевал титул чемпиона 
мира по версии профессио-
нальной ассоциации ISKA. 
С 2010 по 2014 год еще пять 
раз завоевывал титул чем-
пиона мира по кикбоксингу 
по версии различных ассоциа-
ций. На ринге будущий глава 
Калмыкии выступал как Бату 
Хан (Хан Батый).

В 2010 году Хасиков с парт-
нерами основал бойцовский 
клуб Eurasia Fight Nights (FN), 
входивший в число активов 
бизнесмена Зиявуддина Ма-
гомедова (совладелец группы 
«Сумма», в 2018 году аресто-
ван по подозрению в хищении 
2,5 млрд руб. и организации 
преступного сообщества).

Спортивную карьеру Хаси-
ков завершил в 2014 году: бу-
дучи уже членом Совета Фе-
дерации, он одержал победу 
над греком Майком Замбиди-
сом. В марте 2016 года на ринг 
с Хасиковым в свой 60-летний 
юбилей вышел вице-премьер 
Юрий Трутнев, обладатель 
пятого дана по каратэ. Бой, 
проходивший по правилам 
миксфайта, закончился вни-
чью. «Мы с ним вышли на ринг 
и провели пять раундов по две 
минуты. Это было жестко, 
я вспотел точно больше, чем 
Бату, но выглядел, как говорят 
судьи и зрители, не хуже», — 
вспоминал Трутнев в разгово-
ре с РБК.

Хасиков — выпускник фа-
культета физической культуры 
Московского педагогическо-
го государственного универ-
ситета. Затем он защитил 
кандидатскую диссертацию 
по политологии в РАНХиГС, 
но в 2016 году ученый совет 
РУДН лишил его степени, по-
скольку эксперты сообщества 
«Диссернет» обнаружили мно-
жество заимствований в его 
работе «Политика российско-
го государства в области фи-
зической культуры и спор-
та: проблемы формирования 
и реализации». В отдельных 
местах работы данные о Кара-
чаево-Черкесии выдавались 
за информацию о Калмыкии.

С 2003 года Хасиков служил 
в милиции, а в 2008-м прервал 
службу ради политической 
карьеры. Тогда он был избран 
в народный хурал (парламент) 

Калмыкии, откуда в 2012-м 
на два года перешел в Совет 
Федерации, где представ-
лял республику. В 2016 году 
занял пост советника руково-
дителя Федерального агент-
ства по делам молодежи. 
В 2018 году во время прези-
дентской кампании выступал 
в качестве доверенного лица 
Владимира Путина.

ОТСТАВКА 
«СО СПОКОЙНОЙ 
ДУШОЙ»
В день отставки прежний 
глава республики Алексей 
Орлов выступил с обраще-
нием, в котором объяснил, 
что уходит «со спокой-
ной душой». «Были сдела-
ны ошибки. Были упущены 
возможности. Но главное 
очевидно и для меня, и для 
жителей республики: Калмы-

« Плохое 
качество 
управления, 
большой долг, 
проблемы 
с бюджетом. 
Калмыкия — 
слабый 
регион, кото-
рый быстро 
не вытянешь
ДИРЕКТОР 
РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ПРОГРАММЫ 
НЕЗАВИСИМОГО 
ИНСТИТУТА 
СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ НАТАЛЬЯ 
ЗУБАРЕВИЧ

^ Спортивную 
карьеру Бату Ха-
сиков завершил 
в 2014 году, буду-
чи уже членом 
Совета Феде-
рации

Экс-сенатор, многократный чемпион мира по кикбоксингу 

Б А Т У  Х А С И К О В  возглавил К А Л М Ы К И Ю .  Ставку 

Кремля на Хана Батыя эксперты связывают с низким 

рейтингом его предшественника А Л Е К С Е Я  О Р Л О В А , 
который мог проиграть следующие выборы.

Риск отставки Алексея Орлова 
повышали уголовные дела 
в отношении его команды. 
В июле 2017 года следствие 
сообщило об аресте заме-
стителя министра сельского 
хозяйства Калмыкии Эрдни 
Кектышева и первого вице-
премьера республики Петра 
Ланцанова. Вице-премьера 
обвинили в злоупотреблении 
должностными полномочиями 
и мошенничестве в связи 
с приказом республиканского 
Минсельхоза принудить более 
400 сельхозпроизводителей 
перечислить часть выделен-

ных субсидий на счет холдинга 
«Мраморное мясо Калмыкии». 
Часть этих денежных средств 
в последующем была похи-
щена, а также использована 
не по назначению. 

За два года до этого, в фев-
рале 2015-го, фигурантом уго-
ловного дела оказалась вице-
премьер республиканского 
правительства — министр 
образования Лариса Василь-
ева. Ей вменяли причине-
ние ущерба министерству 
на сумму более 10 млн руб., 
подрыв авторитета и дискре-
дитацию власти. 

УГОЛОВНЫЕ ДЕЛА ПРОТИВ КАЛМЫЦКОЙ КОМАНДЫ

« Политолог 
Александр 
Кынев счи-
тает назна-
чение Бату 
Хасикова 
кадровой 
ошибкой. Экс-
перт уточнил, 
что главным 
кандидатом 
считался 
Олег Кичиков, 
начальник 
Московской 
государ-
ственной 
жилищной 
инспекции 
и бывший 
премьер рес-
публики
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кия находится в поступатель-
ном движении», — заявил он. 
Орлов добавил, что в стране 
«идет масштабное обновле-
ние управленческих кадров» 
и он считает этот курс «абсо-
лютно правильным и справед-
ливым».

Орлов родился в Элисте. 
Как и Илюмжинов, окончил 
МГИМО, в 1990-е возглав-
лял различные сельскохо-
зяйственные предприятия. 
С 1995 по 2003 год являлся 
постпредом Калмыкии при 
президенте и вице-премьером 
республики — вплоть до назна-
чения руководителем региона 
в 2010 году. В 2014-м переиз-
бран на второй срок с резуль-
татом 82,89%.

Несмотря на такой резуль-
тат, эксперты сходятся на том, 
что главной причиной от-
ставки Орлова стала его низ-
кая популярность в регионе. 
В третьем рейтинге губерна-
торов «Госсовет 2.0», подго-
товленном «Минченко кон-
салтинг», он находился в зоне 
риска — среди губернаторов 
с высоким антирейтингом.

Политолог Аббас Галлямов 
считает причиной отставки 
Орлова высокий риск про-
тестного голосования на бу-
дущих выборах. Он напомнил 
про опыт прошлогодних вы-
боров, когда в условиях роста 
протестных настроений даже 
отсутствие сильных оппози-
ционных кандидатов не гаран-
тировало переизбрания не-
популярного главы региона. 
Полагаться только на муници-
пальный фильтр теперь нель-
зя, поэтому властям приходит-
ся заботиться и о том, чтобы 

В ЧЕТВЕРГ ЦИК РАССМОТРИТ ВОПРОС О ПЕРЕ ДАЧЕ ДЕПУТАТСКОГО 
МАНДАТА КПРФ

Павла Грудинина 
ожидает двойной барьер

НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Экс-кандидат в прези-
денты Павел Грудинин 
может не попасть 
в Госдуму, хотя КПРФ 
и приняла такое 
решение. Наиболее ве-
роятный сценарий — 
ЦИК не зарегистри-
рует его депутатом, 
утверждают источни-
ки РБК.

КАК ЦИК МОЖЕТ 
ОСТАНОВИТЬ 
ПЕРЕДАЧУ МАНДАТА
Директор «Совхоза имени 
Ленина», бывший кандидат 
в президенты от КПРФ Павел 
Грудинин может не стать депу-
татом Госдумы. Самый вероят-
ный сценарий на сегодняшний 
день — ЦИК не зарегистрирует 
его депутатом, рассказал РБК 
источник, близкий к Центриз-
биркому, и подтвердил собе-
седник, близкий к Кремлю.

Эксперты ранее в разговоре 
с РБК допускали, что помешать 
назначению Грудинина может 
некий «сбой с документами». 
Поданные КПРФ документы 
на передачу мандата в Центр-
избиркоме приняли вече-
ром в среду. Собеседник РБК 
в компартии сообщил, что ЦИК 
обнаружила «некоторые не-
значительные нарушения» в со-
ответствующем постановлении 
президиума ЦК КПРФ и реко-
мендовала подать документ 
заново, однако руководство 
партии решило оставить поста-
новление без изменений.

Передача вакантного ман-
дата проходит в два этапа, 
ранее пояснял РБК юрист 
КПРФ Сергей Чикирев. Снача-
ла партия подает в ЦИК поста-
новление о передаче кандида-
ту депутатского мандата, затем 
остальные документы предо-
ставляет сам кандидат. В число 
этих документов входят заявле-
ние об отсутствии ограничений 
(в частности, счетов и вкла-
дов в иностранных валютах) 
и копия приказа об освобожде-
нии с работы, в данном случае 
от полномочий гендиректора 
«Совхоза имени Ленина».

ЦИК сначала голосует за пе-
редачу вакантного мандата 
тому или иному лицу, а затем 
за регистрацию его депута-
том, отмечает один из близких 

к Центризбиркому источников 
РБК. Только после голосования 
за регистрацию претендент по-
лучает удостоверение депутата 
Госдумы, подчеркивает он. Оба 
решения могут быть приняты 
как в один день, так и с разры-
вом во времени, при этом в за-
коне не оговорено, какой срок 
должен пройти между голосо-
ванием за передачу мандата 
и регистрацию, говорит собе-
седник РБК.

Следовательно, возможны 
два варианта, добавляет он. 
Первый — ЦИК голосует за пе-
редачу мандата Грудинину, 
но потом по тем или иным при-
чинам не регистрирует его де-
путатом; второй — до голосова-
ния за передачу мандата дело 
вообще не доходит в результа-
те проверки документов, по-
данных КПРФ.

Один из близких к Крем-
лю источников РБК обращает 
внимание на то, что Грудинина 
недавно лишили депутатско-
го мандата совета депутатов 
подмосковного города Вид-
ное. Причиной стало представ-
ление прокуратуры города, 
согласно которому в деклара-
ции директора «Совхоза имени 
Ленина» не был указан офшор 
Bontro LTD в Белизе. Грудинин 
эту информацию опровергал.

КТО ПРОТИВ ПЕРЕДАЧИ 
МАНДАТА ГРУДИНИНУ
Оспорить решение коммуни-
стов о передаче мандата ди-
ректору «Совхоза имени Ле-
нина» пытается экс-кандидат 
в депутаты от КПРФ, бывший 
министр спорта Борис Иваню-
женков. Он рассказывал РБК, 
что подал иск в суд с требова-
нием «запретить ЦИК» переда-
вать мандат Грудинину.

В администрации президен-
та были против решения пре-
зидиума ЦК КПРФ о передаче 
мандата покойного Жореса Ал-
ферова Павлу Грудинину, ранее 
рассказывали близкие к Крем-
лю источники РБК.

Формально Кремль не имеет 
отношения к решению вопро-
са о передаче мандатов. Это 
прерогатива Центризбирко-
ма, который рассмотрит во-
прос на заседании в четверг, 
21 марта.

В пресс-службе ЦИК РБК со-
общили, что все комментарии 
по вопросу передачи мандата 
Грудинину «будут озвучены за-
втра на заседании».

ЧТО БУДУТ ДЕЛАТЬ 
КОММУНИСТЫ 
В СЛУЧАЕ ОТКАЗА ЦИК
Член Центризбиркома от КПРФ 
Евгений Колюшин рассказал 
РБК, что в четверг будет до-

кладчиком по вопросу о пере-
даче мандата. По его словам, 
в постановлении президиума 
ЦК КПРФ по Грудинину не было 
обнаружено нарушений. «Ко-
миссия будет голосовать и при-
мет законное решение», — под-
черкнул Колюшин.

В КПРФ считают, что у ЦИК 
в данном случае технические 
функции. «У нас не выборы, 
а передача мандата. В данном 
случае по закону ЦИК не при-
нимает решение», — заявила 
РБК юрист КПРФ Ирина Фила-
това. В случае отказа со сто-
роны Центризбиркома КПРФ 
обратится в Верховный суд, 
подчеркнула она. «Мы готовы 
к любым провокациям, потому 
что Грудинин — довольно оди-
озная для власти фигура», — от-
метила Филатова.

Ранее член Центризбиркома 
Евгения Орлова говорила РБК, 
что в законе «О выборах депу-
татов Госдумы» отказ в пере-
даче мандата выбранному пар-
тией кандидату не прописан. 
«Нет норм о том, что Центриз-
бирком может одобрить или 
не одобрить решение пар-
тии, — пояснила она. — Он про-
сто передает мандат, соглаша-
ется с решением партии».

Однако за передачу ман-
дата будет голосование, под-
твердили Колюшин и Орлова. 
И по словам Орловой, ранее 
прецедентов голосования про-
тив передачи мандата выдви-
нутому партией кандидату 
не было.

Павел Грудинин в 2018 году 
участвовал в выборах прези-
дента России от КПРФ и набрал 
11,77%, заняв второе место. 

При участии 
Евгении Кузнецовой

« У нас не выборы, 
а передача мандата. 
В данном случае 
по закону ЦИК не при-
нимает решение. 
Мы готовы к любым 
провокациям, потому 
что Грудинин — 
довольно одиозная 
для власти фигура
ЮРИСТ КПРФ ИРИНА ФИЛАТОВА

Фото: Красильникова Наталия/PhotoXpress

новые руководители регионов 
не сильно раздражали насе-
ление, заключает Галлямов.

Но хотя Орлова многие счи-
тали малопопулярной фигу-
рой, влиятельных игроков, же-
лающих перехватить контроль 
над регионом и имеющих зна-
чительное влияние на феде-
ральном уровне, было немно-
го, считает политолог Михаил 
Виноградов. Именно с этим 
он и связывает назначение 
Хасикова, у которого хоро-
шие шансы выиграть выборы 
благодаря известности в ре-
гионе и федеральному опыту 
работы.

Директор региональной 
программы Независимого 
института социальной поли-
тики Наталья Зубаревич со-
мневается, что у нового гла-
вы-спортсмена получится 
справиться со старыми про-
блемами региона. «Плохое 
качество управления, боль-
шой долг, проблемы с бюд-
жетом, — перечисляет она. — 
Калмыкия — слабый регион, 
который быстро не вытя-
нешь».

Политолог Александр Кынев 
считает назначение Бату Ха-
сикова кадровой ошибкой, 
отмечая, что в списке претен-
дентов на пост главы регио-
на были другие фигуры с ру-
ководящим опытом. Эксперт 
уточнил, что главным канди-
датом считался Олег Кичи-
ков, начальник Московской 
государственной жилищной 
инспекции и бывший премьер 
республики. Присутствие Ки-
чикова в списке претендентов 
подтвердил близкий к Кремлю 
источник РБК. 
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КАК СЕМЬЯ НАЗАРБАЕВА УКРЕПЛЯЕТ ВЛИЯНИЕ ПОСЛЕ ЕГО ОТСТАВКИ

Нурсултанат 
Казахстан
Казахстан в один день получил нового Г Л А В У 
Г О С У Д А Р С Т В А ,  новое Н А З В А Н И Е  С Т О Л И Ц Ы  и еще 

одного кандидата В  П Р Е Е М Н И К И  первого президента: 

назначение дочери Назарбаева на пост С П И К Е Р А  сената 

повышает ее ставки в борьбе за высший пост.

ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

КАКИЕ РЕШЕНИЯ ПРИНЯЛИ 
КАЗАХСКИЕ ВЛАСТИ 
ПОСЛЕ ОТСТАВКИ 
НАЗАРБАЕВА
В среду, 20 марта, в долж-
ность вступил новый прези-
дент Казахстана — занимавший 
до этого пост председателя 
сената Касым-Жомарт Токаев 
принес присягу на совмест-
ном заседании обеих палат 
парламента, получил прези-
дентский штандарт и орден 
«Золотой орел». На церемо-
нии присутствовал Нурсул-
тан Назарбаев, объявивший 
о своей отставке с поста пре-
зидента 19 марта. Полномо-
чия к Токаеву перешли в со-
ответствии с Конституцией, 
а Назарбаев в соответствии 
с ней же получил титул перво-
го президента — лидера нации 
(елбасы) и широкий набор 
полномочий. Он остался пред-
седателем Совета безопасно-
сти с широкими полномочия-
ми и главой правящей партии 
«Нур Отан». Работать первый 
президент страны будет в сто-
лице, в «Назарбаев-центре».

Представлять Казахстан 
на международных саммитах 
вроде саммитов ЕАЭС и ОДКБ 
будет новый президент, а гра-

фик двусторонних контактов, 
в том числе с Россией, будет 
сейчас дополнительно прора-
батываться, сказал РБК собе-
седник во внешнеполитиче-
ском ведомстве республики. 
В этом году Казахстан не пред-
седательствует ни в одном 
из интеграционных объеди-
нений, однако на май в столи-
це Казахстана был заплани-
рован саммит в честь юбилея 
создания Евразийского эконо-
мического союза. Назарбаев 
планирует принять в нем уча-
стие и встретиться с лидера-
ми других стран. Об этом стало 
известно из его телефонного 
разговора с президентом Бело-
руссии Александром Лукашен-
ко, который состоялся 19 марта.

Первыми инициативами 
Токаева стали предложения 
по увековечиванию памяти 
первого президента. «Наша 
столица должна носить имя на-
шего президента и называться 
Нурсултан», — сказал Токаев. 
Он также предложил воздвиг-
нуть монумент в честь Назар-
баева, наделить его статусом 
почетного сенатора и назвать 
центральные улицы всех об-
ластных городов именем На-
зарбаева.

Решение о переименова-
нии Астаны в Нурсултан было 
принято в течение несколь-
ких часов. Для этого при-
шлось запрашивать мнение 

Конституционного совета, так 
как по Конституции президент, 
пришедший к власти в ре-
зультате досрочного освобо-
ждения от должности своего 
предшественника, не впра-
ве инициировать изменения 
и дополнения в Основной 
закон (ст. 48). Однако Консти-
туционный совет постановил, 
что в соответствии с другой 
статьей изменения могут вно-
ситься, если рассмотрение 
решения будет передано пар-
ламенту (ст. 91). Парламент 
единогласно поддержал пере-
именование и внесение соот-
ветствующих изменений в Кон-
ституцию.

Замена удостоверяющих 
личность документов, пере-
именование на картах и другие 
необходимые изменения будут 
проводиться постепенно, за-
верил министр юстиции Марат 
Бекетаев. «Важность этого ре-
шения перекрывает размыш-
ления касательно стоимости, 
и все любые рассуждения ка-
сательно стоимости смены 
вывесок в данном случае не-
уместны», — был категоричен 
министр (цитата по Forbes.kz).

Культ личности Назарбаева 
существовал давно, но такие 
инициативы, как переимено-
вание Астаны, свидетельству-
ют о том, что он достиг сво-
его апогея, считает главный 
редактор информационного 

агентства «Фергана», эксперт 
по Центральной Азии Даниил 
Кислов. Авторы идей о возве-
личивании Назарбаева, по мне-
нию эксперта, пытаются проде-
монстрировать лидеру нации 
и гражданам устойчивость ны-
нешнего политического курса. 
Как обратил внимание Кислов, 
в похожем ключе действовал 
президент Шавкат Мирзиёев, 
когда занял кресло президен-
та Узбекистана в 2016 году: 
«В течение двух лет Мирзиёев 
опирался на авторитет своего 
предшественника Ислама Ка-
римова, хотя на сегодняшний 
день о последнем вспоминают 
уже не так часто».

ЧТО ОЗНАЧАЕТ НАЗНАЧЕ-
НИЕ ДОЧЕРИ НАЗАРБАЕВА 
НА ПОСТ СПИКЕРА
Еще одним решением парла-
мента в среду стало утвержде-
ние на посту председателя 
сената Дариги Назарбаевой, 
старшей из двух дочерей пер-
вого президента. 55-летняя 
Назарбаева в политике давно: 
в 2004 году она впервые стала 
депутатом нижней палаты, за-
нималась партийным строи-
тельством, с 2016 года — се-
натор, возглавляла комитет 
по международным отноше-
ниям, обороне и безопасно-
сти. Работала она и в исполни-
тельной власти — в 2015 году 
недолго была вице-премьером 

Переименования нынешней 
столицы Казахстана

1961
Город Акмолинск переименовали 
в Целиноград

1992
Целиноград стал Акмолой

1997
Акмола получила статус столицы 
Казахстана и имя Астана («столица»)

2019
Столицу решили переименовать 
в Нурсултан
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в правительстве Карима Маси-
мова. Назарбаева была заму-
жем за казахским политиком 
и бизнесменом Рахатом Алие-
вым, у нее после смерти су-
пруга остались трое детей.

С назначением Назарбае-
вой главой сената конструк-
ция власти в Казахстане 
становится сложнее, о ее ам-
бициях давно известно, заме-
тил в разговоре с РБК казах-
станский политолог Данияр 
Ашимбаев. Однако, замеча-

ет эксперт, если бы Назарба-
ев хотел передать власть до-
чери, он мог бы сделать это 
19 марта, но он решил пере-
дать ее Токаеву.

У Назарбаевой много про-
тивников со времен олигархи-
ческих войн 1990-х, ее бывший 
супруг был сильным раздражи-
телем, поэтому внутри элиты 
она не пользуется стопроцент-
ной поддержкой, указывает он. 
Токаев, по словам Ашимбаева, 
имеет больше шансов на дол-

госрочное удержание власти, 
так как он нейтрален, устраи-
вает многих внутри и за преде-
лами страны.

При обсуждении транзи-
та власти в Казахстане неред-
ко говорят о том, что одним 
из претендентов должен быть 
представитель семьи первого 
президента, Назарбаева един-
ственная из всех, у кого есть 
политический опыт, обраща-
ет внимание глава экспертной 
«Группы оценки рисков» Досым 
Сатпаев. Но он согласен с тем, 
что Назарбаева не лучший 
кандидат на пост главы госу-
дарства в долгосрочной пер-
спективе из-за прошлых раз-
ногласий с представителями 
казахстанской элиты.

Утверждение Дариги Назар-
баевой на посту спикера се-
ната может свидетельствовать 
о росте ее потенциала в ка-
честве преемника, допуска-
ет Кислов. «Если такие планы 
имеются, это может привести 
к очень негативным послед-
ствиям для Казахстана», — ска-
зал он. «Дарига Назарбаева 
не располагает в стране серь-
езным политическим влияни-
ем или популярностью внутри 
элит. Ее авторитет резко упа-
дет после ухода ее отца из вла-
сти», — пояснил Кислов.

У КОГО МАКСИМАЛЬНЫЕ 
ШАНСЫ СТАТЬ ВТОРЫМ 
ПРЕЗИДЕНТОМ
Опрошенные РБК экспер-
ты отмечают, что назначе-
ние Назарбаевой ослож-
няет положение Токаева, 
так как на важнейший пост 
(по Конституции именно 
к председателю сената пе-

реходят полномочия главы 
государства, если президент 
их не может исполнять) на-
значен политический долго-
житель и член семьи первого 
президента.

19 марта Назарбаев сказал, 
что новый президент дорабо-
тает до очередных выборов, 
то есть до весны 2020 года. 
Однако выборы могут прой-
ти раньше, уверен Ашимба-
ев, уже в декабре этого года. 
«Нельзя утверждать одно-
значно, что выборы прой-
дут именно в 2020 году, 
возможен и досрочный вари-
ант», — согласен директор 
Центра изучения перспектив 
интеграции Сергей Рекеда. 
По его мнению, кандидату-
ра преемника на пост нового 
президента еще не опреде-
лена. Токаев, которого На-
зарбаев выбрал президен-
том на период до следующих 
выборов, пока о своих пре-
зидентских амбициях не за-
являл, обращает внимание 
Ашимбаев.

Из членов семьи на пост 
преемника может также пре-
тендовать племянник прези-
дента Самат Абиш, отмечает 
Сатпаев. Он никогда не был 
публичной фигурой, карье-
ру сделал в силовых струк-
турах, сейчас занимает пост 
первого заместителя пред-
седателя Комитета нацио-
нальной безопасности, од-
нако пока неизвестно, какую 
роль силовики будут играть 
во время транзита, указывает 
эксперт. $

При участии Юлии Сапроновой, 
Анастасии Антиповой

Мировые СМИ — о смене власти в Казахстане
Би-би-си, Великобритания

«Назарбаев — единствен-
ный президент независимого 
Казахстана. Многие считали 
его пожизненным президен-
том, что является обычной 
практикой для авторитар-
ных государств Центральной 
Азии. Он пользовался большой 
популярностью, хотя изме-
рить ее никогда не удава-
лось из-за отсутствия свобод-
ных и справедливых выборов. 
Однако из-за экономического 
кризиса Назарбаев столк-
нулся с растущим недоволь-
ством со стороны некоторых 
слоев населения».

The Guardian, Великобритания

«Отставка Назарбаева может 
стать «дорожной картой» 
для отказа от власти Вла-
димира Путина. Россий-
ский лидер, имеющий тесные 
личные связи с Назарбае-
вым, — стареющий прези-
дент в политической системе 
«победитель получает все». 
Хотя Путин не сказал, что рас-
сматривает возможность 
выхода на пенсию, должность 
в Cовете безопасности России 
рассматривается как один 
из способов гарантировать 
его безопасность после ухода 
из власти».

The Washington Post, США

«Назарбаев унаследовал один 
из крупнейших в мире ядерных 
арсеналов после распада СССР, 
но разоружил страну в течение 
нескольких лет после прихода 
к власти. Он — один из важней-
ших игроков в хрупкой гео-
политике Центральной Азии, 
балансирующей между влия-
нием России, Китая и Запада. 
Авторитарный правитель 
также столкнулся со все более 
изменчивой внутренней сре-
дой, с растущим этническим 
казахским населением, разви-
вающим свою постсоветскую 
национальную идентичность».

Bloomberg, США

«Хотя Назарбаев исключил 
передачу власти одной из трех 
своих дочерей, семья оста-
ется влиятельной в Казах-
стане. Старшая дочь Назар-
баева, Дарига, является 
видным сенатором, а другая 
дочь, Динара, вместе со своим 
мужем Тимуром Кулибаевым 
контролирует народный банк 
«Халык» — крупнейший креди-
тор страны».

Al Jazeera, Катар

«Колоссальные запасы углево-
дородов в Казахстане и рас-
положение страны в самом 
сердце Евразии уже спро-
воцировали политическое 
соперничество между Рос-
сией, Китаем и Западом... 
Назарбаеву удалось показать 
лояльность как Москве, так 
и Пекину, получая преимуще-
ства и инвестиции от обеих 
сторон. Эксперты говорят, 
что при новом лидере этот 
курс не изменится — до тех пор 
пока жив сам Назарбаев».

^ С назначе-
нием Дариги 
Назарбаевой 
главой сената 
конструкция вла-
сти в Казахстане 
становит-
ся сложнее, 
о ее амбициях 
давно извест-
но, утверждает 
казахстанский 
политолог

« Решение 
о переимено-
вании Астаны 
в Нурсултан 
было принято 
в течение 
несколь-
ких часов. 
Токаев также 
предложил 
воздвигнуть 
монумент 
в честь 
Назарбаева, 
наделить 
его статусом 
почетного 
сенатора 
и назвать 
центральные 
улицы всех 
областных 
городов име-
нем Назар-
баева

« Дарига Назарбаева не располагает 
в стране серьезным политическим 
влиянием или популярностью внутри 
элит. Ее авторитет резко упадет после 
ухода ее отца из власти
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА «ФЕРГАНА», 
ЭКСПЕРТ ПО ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ 
ДАНИИЛ КИСЛОВ
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кованы на коммерческой основе.

Дизайн Свят Вишняков,
Настя  Вишнякова 
vishvish.design

Мнение

Чем рискует 
Нурсултан Назарбаев

Сравнения Назарбае-
ва с Дэн Сяопином 
оправданны, но раз-
личия в политической 
культуре Казахстана 
и Китая могут поме-
шать плавной передаче 
власти в Астане.

До отставки Нурсултана На-
зарбаева на постсоветском 
пространстве использовалось 
несколько моделей передачи 
власти, и с каждой были связа-
ны свои риски.

ПУТИ УХОДА
Первая — передача власти 
преемнику с полным уходом 
от дел. Это Россия 31 декабря 
1999 года. Она обеспечивает 
уходящему лидеру безопас-
ность для себя и членов семьи, 
но только в случае доброй 
воли преемника (в России она 
была) и не более того. Ника-
кого политического влияния 
у Бориса Ельцина после от-
ставки не было. Модель носит 
вынужденный характер и при-
менима в условиях резкого 
падения рейтинга лидера при 
конкурентных выборах.

Вторая — уход в премьеры 
по истечении определенных 
Конституцией сроков пол-
номочий. Здесь успеха смог 
добиться только Владимир 
Путин в 2008 году. Партия 
Михаила Саакашвили проиг-
рала парламентские выборы 
2012 года, что сделало такой 
сценарий в Грузии нереали-
стичным. Весной 2018 года 
Сержу Саргсяну в Армении 
удалось перейти в премьеры, 
но на этом посту он пробыл 
всего несколько недель, после 
чего был свергнут. Добавим, 
что в Грузии и Армении пол-
номочия премьеров были рас-

ширены де-юре, а в России — 
де-факто, хотя только на время 
премьерства Путина.

Третья — передача власти 
по наследству. Эта модель 
была успешно применена 
в Азербайджане, где умираю-
щий Гейдар Алиев в 2003 году 
смог обеспечить преемни-
чество своего сына Ильхама. 
Этот план сработал на фоне 
воспоминаний элит и населе-
ния о хаосе и военных пора-
жениях начала 1990-х годов, 
когда у власти находился «На-
родный фронт», и в услови-
ях полного контроля семьи 
Алиевых над силовыми струк-
турами. Но и этот путь дале-
ко не универсален, так как 
фигура преемника может 
быть политически слабой. 
За пределами постсоветско-
го пространства само нали-
чие подобного плана приве-
ло к снижению лояльности 
египетского военного руко-
водства к президенту Хосни 
Мубараку. Это стало одним 
из факторов ослабления режи-
ма, способствовавших сверже-
нию Мубарака в ходе «араб-
ской весны» 2011 года.

Проблемой может стать 
и отсутствие наследников 
мужского пола, как у Назар-
баева или президента Узбеки-
стана Ислама Каримова. Стар-
шая дочь Назарбаева Дарига 
некоторое время рассматри-
валась в качестве возможной 
преемницы, но крах блестя-
щей карьеры ее бывшего 
мужа Рахата Алиева сказался 
и на ее судьбе. Впрочем, Да-
рига осталась в элите и после 
отставки отца стала председа-
телем сената, то есть заняла 
второй пост в стране, который 
освободил ставший преем-
ником Касым-Жомарт Тока-
ев. А вот Гульнара Каримова 
до того разочаровала своего 
отца, что тот приказал ее аре-
стовать, после чего всякие 

слухи о преемничестве стали 
бессмысленными.

Четвертая модель — отказ 
от передачи власти. Ислам 
Каримов и туркменский пре-
зидент Сапармурат Ниязов 
умерли на своих постах соот-
ветственно в 2006 и 2016 году. 
Им унаследовали не слишком 
харизматичные вице-премьер 
Гурбангулы Бердымухамедов 
и премьер Шавкат Мирзиёев. 

Впрочем, существующие 
в этих странах режимы не раз-
валились. Бывший стомато-
лог Бердымухамедов получил 
титул аркадаг, то есть покро-
витель. Мирзиёев смог консо-
лидировать элиты и укрепить 
свою власть. Но такая консо-
лидация неизбежно связана 
с чистками: в обеих странах 
были арестованы влиятельные 
силовики, служившие покой-
ным президентам.

НОВЫЙ ФОРМАТ
Для Назарбаева турбулент-
ность после кончины Ниязова 
и Каримова являлась негатив-
ным примером. С этим, види-
мо, связана реализация пятой 
модели — добровольного ухода 
в отставку при сохранении 
важных властных рычагов, пре-
жде всего постов главы Совбе-
за и лидера правящей партии. 
Она должна обеспечить кон-
тролируемую эволюцию режи-
ма. Явным примером выступил 
Китай, где Дэн Сяопин воз-
главлял Центральный военный 
совет в 1980-е годы, когда во-
прос о преемнике еще не был 
окончательно решен в пользу 
жесткого лидера Цзян Цзэми-
ня, продолжавшего экономи-
ческие реформы при сохране-
нии политического режима. 

В то же время китайская 
специфика существенно от-
личается от казахстанской. 
В Казахстане нет аналога Ком-
мунистической партии Китая — 
доминантной политической 

силы, укорененной в истории 
страны (казахстанская правя-
щая партия «Нур Отан», лиде-
ром которой остался Назарба-
ев, больше похожа на «Единую 
Россию»). Дэн Сяопин нико-
гда не был единоличным лиде-
ром страны, а входил в состав 
коллективного руководства 
вместе с другими ветеранами 
партии.

В Казахстане нет правящей 
олигархии: любой чиновник 
вне зависимости от занимае-
мого поста мог быть момен-
тально смещен по решению 
Назарбаева. Возможно, сейчас 
олигархия начнет формиро-
ваться (и значимые роли в ней 
будут играть и председатель 
сената Дарига Назарбаева, 
и племянник бывшего прези-
дента генерал госбезопас-
ности Самат Абиш, и другие 
родственники). Но это про-
цесс непростой и не опреде-
ляемый указами. Дэн Сяопину 
не надо было создавать оли-
гархию: она уже существовала, 
и он был ее частью. 

В Казахстане же режим 
носил ярко выраженный пер-
соналистский характер, а На-
зарбаев задолго до ухода 
с поста президента получил 
титул елбасы — лидера нации, 
что больше напоминает турк-
менбаши или аркадага, чем 
Дэн Сяопина. В Китае было 
бы невозможным пожизнен-
ное пребывание последнего 
на посту главы Центрального 
военного совета — в Казахста-
не это выглядит вполне есте-
ственным. В Китае невозмож-
но переименование Пекина 
или любого другого города 
в честь очередного правите-
ля — в Казахстане Токаев пер-
вым делом предложил назвать 
Астану Нурсултаном. Уход Дэн 
Сяопина был постепенным, 
но необратимым, отставка На-
зарбаева больше напоминает 
уход без ухода.

АЛЕКСЕЙ 
МАКАРКИН

первый 
вице-президент 

Центра 
политических 

технологий

« В Китае 
невозможно 
переимено-
вание Пекина 
или любого 
другого 
города в честь 
очередного 
правителя — 
в Казахстане 
Токаев пер-
вым делом 
предложил 
назвать 
Астану Нур-
султаном

Точка зрения 
авторов, 
статьи которых 
публикуются 
в разделе 
«Мнения», может 
не совпадать 
с мнением 
редакции.
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EY ОЦЕНИЛА ОБЪЕМ РИСКОВАННЫХ ИНВЕСТИЦИЙ В РОССИИ В 2018 ГОДУ

Венчурный рынок вырос 
за госсчет
В 2018 году объем В Е Н Ч У Р Н О Г О  Р Ы Н К А  В  Р О С С И И  превысил 
$ 7 1 4  М Л Н , что в полтора раза выше уровня 2017-го. Причины — увеличение 

количества сделок на поздних, более дорогих стадиях финансирования 

и активное У Ч А С Т И Е  Г О С У Д А Р С Т В А  в этих инвестициях. > 8

Как развивается российский венчурный рынок*

* Без учета сделок выхода.
Источник: Dsight

64

34

102

27

138

275

302 299

89

117

127 125

219

200

170

I кв. 2016 II кв. 2016 III кв. 2016 IV кв. 2016 I кв. 2017 II кв. 2017 III кв. 2017 IV кв. 2017 I кв. 2018 II кв. 2018 III кв. 2018 IV кв. 2018

Число сделок, шт. Объем сделок, $ млн



8  • Ежедневная деловая газета rbc.ru

<7

ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО

 В 2018 году объем россий-
ского рынка венчурных ин-
вестиций вырос на 52% от-
носительно результатов 
2017 года — до $714,7 млн. 
Об этом говорится в иссле-
довании аналитической плат-
формы для принятия инве-
стиционных решений Dsight, 
проведенном совместно 
с консалтинговой компанией 
EY (есть у РБК). Как пояснил 
РБК аналитик Dsight Николай 
Богунов, в расчетах учитыва-
лись все инвестиции (включая 
иностранные) в проекты, кото-
рые имеют головной офис или 
основную команду в России.

Ранее свои оценки венчур-
ного рынка представила Рос-
сийская венчурная компания 
(РВК). По ее данным, в про-
шлом году только российские 
частные инвесторы, корпора-
ции и венчурные фонды инве-
стировали в различные проек-
ты более $350 млн.

За счет чего так вырос 
объем венчурных инвести-
ций в России и как будет раз-
виваться это направление 
в 2019 году — в материале РБК. 

БОЛЬШЕ ИНВЕСТИЦИЙ 
НА ПОЗДНИХ СТАДИЯХ
В 2018 году авторы исследо-
вания насчитали 299 венчур-
ных инвестиций, что сопоста-
вимо с количеством сделок 
в 2017 году. Аналитики Dsight 
и EY называют такое состоя-
ние рынка удовлетворитель-
ным, его причины — умеренный 
темп роста экономики, а также 
то обстоятельство, что многие 
фонды перефокусировались 
на инвестиции за рубеж. Уве-
личение общего объема инве-
стиций с $471 млн в 2017 году 
до $714 млн в 2018-м экспер-
ты объясняют ростом коли-
чества сделок на поздней, 
более дорогой стадии, когда 
чек превышает $10 млн. Как 
пояснил Богунов, послед-
нее время в таких сегмен-
тах, как e-commerce и sharing 
economy, начало появляться 
много новых и привлекатель-
ных для инвесторов проек-
тов. «Данные сегменты были 
интересны как корпорациям, 
так и фондам, которые про-
вели ряд заметных сделок 
с уже зрелыми компаниями», — 
сказал он.

Партнер EY Антон Устимен-
ко указал на то, что хотя рос-

сийский рынок остается срав-
нительно незначительным 
на мировом фоне, в 2018 году 
на нем наблюдалось ожив-
ление активности. «Несмо-
тря на волатильность показа-
телей количества и объемов 
сделок, есть ощущение, что 
российский венчурный рынок 
становится более зрелым, 
профессиональным и живу-
чим», — сказал он.

Как пояснил РБК дирек-
тор по работе с портфельны-
ми компаниями ФРИИ Сергей 
Негодяев, ранние стадии — 
крайне тяжелые для работы. 
«Около 80% компаний, имею-
щих прототип, потом банк-
ротятся. И сейчас инвесторы 
поняли, научившись на опыте 
международных игроков, что 
привлекательность низких 
чеков компаний на ранних ста-
диях развития не всегда оправ-
данна, и выгоднее вкладывать 
деньги в уже зрелые проек-
ты, избежав при этом рисков 
и проведения воспитательных 
работ», — отметил Негодяев.

Заместитель гендиректора — 
инвестиционный директор 
РВК Алексей Басов приводит 
другую статистику: по данным 
РВК, большинство игроков 
венчурного рынка продолжа-
ют фокусироваться на ран-
них, рискованных, стадиях. 
«Основной дефицит предло-
жения капитала по-прежнему 
наблюдается именно на позд-
них стадиях, когда компания 
уже имеет выручку под 1 млрд 
руб. в год и нуждается в серь-
езных чеках для дальнейше-
го развития, но пока не может 
привлечь банковское финанси-
рование на приемлемых усло-
виях», — указал Басов.

игроки начали инвестировать 
в digital (цифровые техноло-
гии. — РБК), вслед за ними по-
тянулись инвесторы», — гово-
рится в исследовании.

По словам Алексея Басо-
ва, технологии электронной 
коммерции — довольно понят-
ный для инвесторов сегмент, 
в котором нет высоких вход-
ных барьеров по экспертизе. 
Как пояснил венчурный ин-
вестор, партнер iTech Capital 
Алексей Соловьев, на рынке 
e-commerce в 2018 году про-
исходило укрупнение игро-
ков: можно было наблюдать 
несколько крупных по рос-
сийским меркам сделок. 
В марте 2018 года Ozon при-
влек $61 млн от Baring Vostok 
и МТС, осенью китайская 
Alibaba Group подписала ме-
морандум о создании совмест-
ного предприятия в сфере 

Финансы

« Несмотря на 
волатильность пока-
зателей количества 
и объемов сделок, 
есть ощущение, что 
российский венчур-
ный рынок стано-
вится более зрелым, 
профессиональным 
и живучим
ПАРТНЕР EY АНТОН УСТИМЕНКО

Среди крупнейших сделок 
аналитики назвали инве-
стиции в сервис вызова 
такси Gett, который привлек 
$80 млн от Access Industries 
Леонарда Блаватника, Baring 
Vostok, MCI и автоконцерна 
Volkswagen Group. Аналогич-
ную сумму привлек разработ-
чик дополненной реальности 
WayRay — от автопроизводи-
телей Porsche, Hyundai Motor, 
фонда Rusnano Sistema SICAR, 
корпорации Alibaba Group, 
China Merchants Capital, JVC 
Kenwood, а также консор-
циума суверенных инвест-
фондов Японии, Саудовской 

Аравии, Кувейта, ОАЭ, Бах-
рейна и в том числе от Рос-
сийско-японского инвести-
ционного фонда, созданного 
совместно JBIC и Россий-
ским фондом прямых инве-
стиций (РФПИ). По словам 
венчурного инвестора, парт-
нера iTech Capital Алексея 
Соловьева, в 2018 году было 
несколько крупных сделок, 
которые определили рынок, 
например покупка Mail.Ru 
Group доли в «Ситимобил», 
создание совместного пред-
приятия в сфере электрон-
ной коммерции «Яндекса» 
и Сбербанка.

КРУПНЕЙШИЕ 
СДЕЛКИ ГОДА 

Источник: Dsight

* Без учета сделок выхода.

Куда инвестировали на российском венчурном рынке 
в 2018 году*

С Е Г М Е Н Т О Б Ъ Е М  И Н В Е С Т И Ц И Й ,  $  М Л Н

Электронная торговля 194,2

Транспорт и логистика 151,3

Технологии для промышленности 88,8

ИT-продукты для корпораций 69,9

Здравоохранение 25,1

Игры 24,2

Финансы 20,5

Обучение 17,9

Искусственный интеллект 17,0

Хранение данных 15,1

Виртуальная реальность 14,0

Другие 76,7

Всего 714,7

электронной коммерции 
«AliExpress Россия» с «МегаФо-
ном», Mail.Ru Group и РФПИ. 
Последний должен вложить 
в СП $300 млн, суммы инве-
стиций Alibaba и Mail.Ru Group 
не раскрывались. Сделка дол-
жна закрыться в первом квар-
тале этого года.

ГОСУДАРСТВО И КОРПОРА-
ЦИИ НАРАЩИВАЮТ ДОЛЮ
В 2018 году доля корпоратив-
ных инвестиций достигла 40% 
от общего объема вместо 12% 
в 2017 году. Теперь их уровень 
близок к показателям развитых 
стран и даже превышает его, 
отмечают аналитики Dsight 
и EY. Они считают, что в буду-
щем доля корпоративных фон-
дов будет только увеличивать-
ся. Эксперты отметили, что 
одной из причин этого стало 
поручение президента России 
Владимира Путина в 2017 году 
крупнейшим госкорпорациям 
создавать венчурные фонды. 
В 2018 году в целом было за-
пущено около 20 корпора-
тивных акселераторов, в том 
числе с участием госкорпора-
ций. В прошедшем году также 
был принят закон о государ-
ственно-частном партнерстве 
и концессиях в ИТ, который 
упростил создание венчурных 
фондов.

Статистика РВК подтвержда-
ет, что рост рынка в 2018 году 
во многом произошел за счет 
корпораций и корпоративных 
венчурных фондов. На этот тип 
инвесторов пришлось более 
трети рынка венчурных сделок.

Николай Богунов ожида-
ет увеличения инвестиций 

40%
достигла доля корпоративных 
инвестиций от общего объема 
в 2018 году. Теперь их уровень близок 
к показателям развитых стран и даже 
превышает его, отмечают аналитики 
Dsight и EY

РАСТЕТ СЕГМЕНТ ЭЛЕК-
ТРОННОЙ КОММЕРЦИИ
Авторы исследования указа-
ли, что наибольшее количе-
ство инвестиций в 2018 году 
привлек сегмент e-commerce: 
на него пришлось 27% от об-
щего объема инвестиций, или 
$194,2 млн. Сегмент включает-
ся в себя маркетплейсы (пло-
щадки электронной торговли) 
и другие бизнесы, основной 
деятельностью которых явля-
ется интернет-торговля, по-
яснил Богунов. Среди ключе-
вых секторов для инвестиций 
также промышленные техно-
логии, транспорт и логистика, 
ИТ для бизнеса и медицина.

Аналитики считают, 
что объем инвестиций 
в e-commerce увеличивается 
из-за роста потребления про-
дуктов и услуг через web- и мо-
бильные приложения. «Крупные 
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Если и повышать 
штрафы за эколо-
гические наруше-
ния, то одновременно 
нужно вводить более 
широкие измене-
ния природоохранно-
го законодательства, 
чтобы бизнес не ста-
новился его наруши-
телем против своей 
воли.

Государство намерено уве-
личить финансовую нагрузку 
на компании, чья деятельность 
оказывает негативное воздей-
ствие на окружающую среду. 
Сейчас, например, идет дис-
куссия о новом экологическом 
налоге, предложенном Мин-
фином. На последнем съезде 
РСПП Владимир Путин обещал 
учесть беспокойство бизнес-
сообщества и попросил Мин-
фин не торопиться с введени-
ем налога.

Но эта инициатива не един-
ственная. В феврале Роспри-
роднадзор предложил резко 
увеличить штрафы за наруше-
ния в сфере экологии. Какие 
меры будут наиболее эффек-
тивными и для интересов биз-
неса, и для решения экологи-
ческих проблем?

ЛОГИКА ПОВЫШЕНИЯ
Новые размеры штрафных 
санкций в разы превышают 
предельные штрафы, пред-
усмотренные действующей 
редакцией КоАП. Во многих 
случаях верхний предел ныне-
шних штрафов предлагается 
сделать минимальным разме-
ром. За ряд правонарушений 
размеры штрафов увеличены 
в десять раз.

Выделение отдельной кате-
гории повышенных штрафов 
для субъектов, эксплуатирую-
щих объекты чрезвычайно 
высокой и высокой катего-
рий риска, хорошо ложится 
в общую канву дифференциа-
ции экологического регули-
рования в зависимости от сте-
пени опасности объектов. 
Цели — сосредоточить внима-
ние контролирующих органов 
на наиболее опасных загряз-
нителях и освободить от чрез-
мерной административной 
нагрузки предприятия, чье не-
гативное воздействие на окру-
жающую среду сравнительно 
невелико.

Наряду с повышением суще-
ствующих штрафов планирует-
ся ввести новые — за несоблю-
дение правил расширенной 
ответственности производите-

лей (импортеров) за утилиза-
цию товаров и упаковки.

ВОЗМЕЩЕНИЕ ИЛИ КАРА
Однако не до конца понятно, 
есть ли у новых штрафов ка-
кое-то экономическое обосно-
вание или они просто произ-
вольно увеличены.

Можно понять увеличение 
штрафов из-за несоответствия 
их текущих размеров причи-
няемому вреду природе и за-
тратам на ее восстановление. 
Но такая логика не учитыва-
ет, что функция возмещения 
ущерба больше присуща дру-
гой мере воздействия — требо-
ваниям возместить экологиче-
ский вред.

Размер требований о возме-
щении рассчитывается по спе-
циальным методикам, которые 
как раз должны учесть реально 
причиненный ущерб и затра-
ты на его возмещение. Штра-
фы же сами по себе никогда 
не смогут достигнуть этой 
цели: у них прежде всего кара-
тельная функция.

Кроме того, составы адми-
нистративных правонаруше-
ний, частью которых являются 
санкции, зачастую формаль-
ны, то есть не предусматрива-
ют обязательного причинения 
реального вреда окружающей 
среде. Например, нарушение 
требования об обязательном 
проведении государственной 
экологической экспертизы 
штрафуется вне зависимости 
от того, причинил ли проект, 
реализованный без эксперти-
зы, вред.

ОСТАНОВИТЬ 
НАРУШИТЕЛЯ
Еще одним аргументом 
в пользу повышения штрафов, 
по мнению Росприроднадзо-
ра, является неэффективность 
альтернативной санкции в виде 
административного приоста-
новления деятельности на срок 
до 90 суток. Отметим, что 
штрафы предлагается увели-
чить по 27 составам админи-
стративных правонарушений, 
в то время как приостановле-
ние работы предусмотрено 
только по десяти из них.

На практике решения о вре-
менной остановке предприятия 
успешно обжалуются в суде 
и заменяются теми самыми ма-
ленькими штрафами. Судебная 
практика показывает, что кон-
тролирующие органы имеют 
наибольшие шансы приостано-
вить деятельность предприя-
тия, если удается установить 
причинно-следственную связь 
между его действиями (бездей-
ствием) и причинением вреда 
окружающей среде или здо-
ровью населения. Если такая 
связь не установлена, суд ско-
рее сделает выбор в пользу 

штрафа. При этом неоднократ-
ные, но не содержащие кон-
кретных деталей обращения 
граждан с жалобами на здоро-
вье не рассматриваются в ка-
честве достаточного обосно-
вания для приостановления 
деятельности предприятия.

ВЫШЕ ПО ТЕЧЕНИЮ
По нашему мнению, увели-
чение штрафов само по себе 
не всегда поможет решить 
проблему, причина которой 
лежит в несовершенстве дру-
гих элементов экологического 
законодательства.

Например, промышленные 
водопользователи сталкивают-
ся с ситуацией, когда в соста-
ве их сточных вод обнаружива-
ются загрязняющие вещества, 
попадающие в производствен-
ный цикл еще при заборе 
воды. Если источник такого за-
грязнения не установлен, обя-
занности по нормированию 
сброса, как и ответственность 
за превышение допустимых 
концентраций ложится на во-
допользователя, хотя загрязне-
ние и находится за пределами 
его контроля. Или, например, 
требования к качеству сбро-
са воды в централизованные 
системы водоотведения выше 
требований к качеству воды, 
которая поступает на произ-
водство через водоканал.

В законодательство, по сути, 
не заложена возможность 
сопоставления состава вод 
на входе и на выходе. В резуль-
тате у контролеров нет доста-
точного стимула идти вверх 
по течению, чтобы найти на-
стоящего загрязнителя.

К необоснованным штра-
фам могут привести и много-
численные коллизии законода-
тельства в сфере расширенной 
ответственности производите-
лей (импортеров) за утилиза-
цию товаров и упаковки. При-
мер ситуации, развивающейся 
прямо сейчас: порядок состав-
ления документов по эколо-
гическому сбору, срок пода-
чи которых истекает 1 апреля, 
содержит внутренние проти-
воречия — компании их выну-
ждены второпях разрешать 
для себя на основе опублико-
ванных госорганами экстрен-
ных разъяснений. Настройка 
официального программного 
обеспечения для отчетности 
тоже производится в авраль-
ном режиме. В таких условиях 
не ошибиться очень сложно.

Так что если и повышать 
штрафы, то одновременно 
нужно создавать такие меха-
низмы в сфере экологическо-
го регулирования и контроля, 
которые позволят добросо-
вестному природопользовате-
лю не стать правонарушителем 
помимо своей воли.

Как наказывать за ущерб 
окружающей среде

АННА 
СТРЕЖНЕВА

старший юрист 
практики 

недвижимости, 
строительства 

и экологического 
права PwC Legal

Мнение

« Новые 
размеры 
штрафных 
санкций 
в разы 
превышают 
предельные 
штрафы, 
предусмо-
тренные 
действующей 
редакцией 
КоАП. Во 
многих слу-
чаях верхний 
предел ныне-
шних штра-
фов предлага-
ется сделать 
минималь-
ным разме-
ром. За ряд 
правонаруше-
ний размеры 
штрафов 
увеличены 
в десять раз

Точка зрения 
авторов, 
статьи которых 
публикуются 
в разделе 
«Мнения», может 
не совпадать 
с мнением 
редакции.

со стороны госкорпораций 
в 2019 году, так как уже в конце 
2018-го некоторые из них объ-
явили о создании собствен-
ных фондов и внутренних ак-
селераторов. «Помимо этого, 
последние заявления Минэко-
номразвития дают надежду, 
что скоро будет решен вопрос 
о возможности использова-
ния пенсионных накоплений 
граждан для венчурных инве-
стиций, что также может стать 
дополнительным фактором 
роста», — отметил он. «Драй-
вером роста корпоративных 
инвестиций стало усиление 
конкуренции. На рынке появи-
лось критическое количество 
успешных инвестиционных 
кейсов, что также вызвало вни-
мание потенциальных инве-
сторов. Еще одна причина — 
это экономическая ситуация, 
в которой компании стараются 
найти новые пути развития», — 
сказал Сергей Негодяев.

Как пояснил Соловьев, в ис-
следовании в категорию кор-
поративных инвестиций вклю-
чены и венчурные фонды, 
и непосредственно покуп-
ки корпораций, и различные 
акселераторы, то есть это 
нельзя назвать чистыми вен-
чурными корпоративными ин-
вестициями.

Доля инвестиций от госфон-
дов в общем объеме вырос-
ла с 0,33 до 4,7%. Государство 
вкладывает средства в венчур-
ный рынок как через частные 
фонды, так и через созданные 
госструктурами.

Отдельно стоят грантовые 
программы, которые не учи-
тывались в общей статистике, 
однако, по данным аналити-
ков Dsight, в 2018 году почти 
$99 млн в качестве грантов 
было выделено российским 
технологическим компани-
ям со стороны фонда «Скол-
ково», Агентства стратегиче-
ских инициатив, Минобрнауки, 
Минпромторга и других орга-
низаций. Это 13% от всех ин-
вестиционных средств. Тем 
не менее авторы исследования 
полагают, что в дальнейшем 
количество и объем грантов 
будут сокращаться — сейчас, 
например, это происходит 
с фондом «Сколково».

«В 2018 году можно было 
наблюдать два фактора роста 
инвестиций от госфондов. 
Это результаты новой стра-
тегии РВК, а также запуск На-
циональной технологической 
инициативы. Все это привело 
к увеличению роли государ-
ства в статистике», — указал 
Соловьев. Он не исключил, что 
в будущем инвестиции от гос-
фондов могут вырасти вплоть 
до 50% от общего объема, так 
как образованные с участи-
ем государственного капитала 
фонды занимают все больше 
рыночных ниш.

В то же время Басов отме-
тил, что задача фондов с гос-
участием — «обеспечить ин-
новационное развитие в тех 
отраслях, которые традицион-
но испытывают дефицит част-
ных инвестиций, но обладают 
высоким потенциалом с точки 
зрения национальной эконо-
мики». $
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ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Министерство финансов на-
мерено смягчить требования 
к минимальному уровню рей-
тинга для банков, имеющих 
право выдавать банковские га-
рантии по госконтрактам. Это 
следует из сообщения о нача-
ле разработки нового норма-
тивного акта по поручению 
первого вице-премьера, мини-
стра финансов Антона Силуа-
нова.

Банковская гарантия под-
тверждает, что банк компен-
сирует госзаказчику гарантий-
ную сумму при неисполнении 
поставщиком своих обязанно-
стей по контракту. В 2018 году 
общий объем российского 
госзаказа составил 25,3 трлн 
руб. по закупкам и 24 трлн руб. 
по госконтрактам.

Поправки будут вноситься 
в принятое в апреле 2018 года 
постановление правитель-
ства, которое ужесточало 
с 1 января 2020 года требова-
ния к рейтингу сразу на три 
ступени (до уровня ВВ-). Те-
перь планируется поднимать 
требование к рейтингу по-
степенно — на одну ступень 
в год, говорится в документе. 
До 1 января следующего года 
право выдавать банковские га-

₽25,3 
трлн
по закупкам 
и 24 трлн руб. 
по госконтрак-
там составил 
в 2018 году объем 
российского 
госзаказа

Финансы

^ Ужесточать 
требования к рей-
тингу банков, 
предоставляю-
щих гарантии 
по госконтрактам, 
следует более 
плавно, чем пла-
нировалось из-
начально, решил 
первый вице-пре-
мьер Антон 
Силуанов

рантии имеют кредитные орга-
низации с капиталом не менее 
300 млн руб. и с минимальным 
рейтингом В- (RU) у АКРА либо 
ruВ- у «Эксперт РА».

Изменения необходимы, для 
того чтобы дать банкам воз-
можность и время подстроить-
ся под новые требования к вы-
даче банковских гарантий для 
обеспечения заявок и испол-
нения госконтрактов, поясни-
ли РБК в пресс-службе Мин-
фина.

Поэтапность увеличения 
требований к рейтингу вполне 
уместна, иначе на этом рынке 
остались бы лишь крупней-
шие банки, отметил финансо-
вый аналитик «БКС Премьер» 
Сергей Дейнека. На данный 
момент доля госбанков в объе-
ме выданных гарантий на этом 
рынке составляет около 50–
60%. При резком повышении 
требований к рейтингам доля 
госбанков может увеличиться 
до 80%, сказал он. Таким обра-
зом, смягчение требований ак-
туально для средних и некруп-
ных кредитных организаций.

КОГО ВЫВОДЯТ 
ИЗ-ПОД УДАРА
Из 210 банков, которым АКРА 
присваивает рейтинги, уровни 
от B- до B+ имеют 62 кредит-
ные организации, рассказал 

старший аналитик группы рей-
тингов финансовых институтов 
АКРА Александр Рудых. Значи-
тельная часть из этих банков 
работает на рынке гарантий 
для исполнения государ-
ственных контрактов. «В слу-
чае установления минималь-
ного требования к рейтингу 
банка на уровне BB- с начала 
2020 года есть риск потери 
этими банками целого направ-
ления бизнеса, которое прино-
сило основной доход», — ска-
зал Рудых.

Среди банков, входящих 
в топ-50 по размеру порт-
феля гарантий на 1 февраля 
2019 года, новому требованию 
по рейтингу (ruВВ-) не соот-
ветствуют только три — Интер-
промбанк, Байкалинвестбанк 
и НС Банк, рассказала млад-
ший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Люд-
мила Кожекина. У этих банков 
гарантийный бизнес составля-
ет более 40% активов.

Среди 42 банков, у кото-
рых на портфель гарантий 
приходится более 15% ак-
тивов, новым требованиям 
не соответствуют 15 кредит-
ных организаций. Если тре-
бования не будут смягчены, 
с 2020 года они потеряют ис-
точник получения существен-
ного дохода с низким уровнем 

риска, который вряд ли смо-
гут заместить, отметила Ко-
жекина. По оценкам «Эксперт 
РА», дефолтность гарантий-
ных портфелей таких банков 
по итогам 2018 года состави-
ла 1,24% (относительно выдач 
за 2018 год).

Как подсчитали для РБК ана-
литики «Эксперт РА», в пятер-
ку лидеров по объему порт-
феля госгарантий входят 
в основном госбанки: Сбер-
банк (1,39 трлн руб.), ВТБ 
(755 млрд руб.), Газпромбанк 
(547 млрд руб.), ЮниКредит 
Банк (204 млрд руб.) и «ФК 
Открытие» (177 млрд руб.). 
В количественном выражении 
за девять месяцев 2018 года 
лидером является Совкомбанк 
(115 тыс. гарантий), за ним сле-
дует банк «Держава» (49 тыс.) 
и Абсолют Банк (49 тыс.). 
По данным аналитиков Сов-
комбанка, всего за три кварта-
ла прошлого года российские 
банки выдали 459 тыс. гаран-
тий в рамках федерального за-
кона о контрактной системе 
в сфере закупок.

Среди банков, входящих 
в топ-10 по количеству га-
рантий и в топ-15 по объему, 
только у одного банка — «Во-
сточного» — рейтинг одно-
го из национальных рейтин-
говых агентств находится 

М И Н Ф И Н  планирует изменить 

введенные меньше года назад 

Т Р Е Б О В А Н И Я  К  Р Е Й Т И Н Г А М 

банков, выдающим банковские 

гарантии по госконтрактам. 

Это выведет из-под удара часть 

средних частных банков, а также 
С Н И З И Т  Р И С К И  для банка 

«Восточный».

МИНФИН ГОТОВИТСЯ СМЯГЧИТЬ ТРЕБОВАНИЯ 
К БАНКАМ ДЛЯ УЧАСТИЯ В ГОСКОНТРАКТАХ

«Восточный» сохранит 
гарантированный 
заработок
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ЧЕГО ФИНАНСОВЫЕ АНАЛИТИКИ ОЖИДАЮТ ОТ ПЯТНИЧНОГО ЗАСЕ ДАНИЯ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ ЦБ

Вместо ставки 
снизится прогноз

АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Центробанк, скорее 
всего, не будет менять 
ключевую ставку, 
но понизит прогноз 
по инфляции, считают 
эксперты. Прежние 
ожидания регулято-
ра по ускорению роста 
цен оказались завы-
шенными.

На заседании совета дирек-
торов Центробанка в пятницу, 
22 марта, регулятор не ста-
нет повышать ключевую ставку 
и оставит ее на уровне 7,75%, 
считают аналитики. Такого 
мнения придерживаются все 
39 экономистов, опрошенных 
Bloomberg. Если их прогноз 
сбудется, пауза в повышении 
ставки, которую ЦБ взял в фев-
рале, продлится еще до сле-
дующего заседания. В целом 
аналитики ждут, что на фоне 
не столь высокой инфляции 
регулятор сохранит ставку 
на нынешнем уровне до конца 
года.

Центробанк в конце прошло-
го года ожидал, что инфля-
ция, которую он таргетирует 
на уровне 4% в годовом выра-
жении, в марте-апреле может 
ускориться до 5,5 или даже 6%, 
а по итогам всего года соста-
вит 5–5,5%. Среди причин — 
повышение НДС с 18 до 20%, 
ослабление рубля в прошлом 
году, а также «геополитиче-
ские риски, как связанные 
непосредственно с Россией, 
так и затрагивающие другие 

« Основной посыл 
ЦБ «будет заключаться 
в осторожном опти-
мизме относительно 
инфляции, которая 
в первом квартале 
2019 года оказалась 
ниже, чем ожида-
лось», считает эконо-
мист «ВТБ Капитала» 
по России и СНГ Алек-
сандр Исаков

Источник: ЦБ
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ставка ЦБ, %
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предусматривает сохране-
ние ставки на уровне 7,75% 
до конца текущего года.

Основной посыл ЦБ «будет 
заключаться в осторожном 
оптимизме относительно ин-
фляции, которая в первом 
квартале 2019 года оказалась 
ниже, чем ожидалось», счита-
ет экономист «ВТБ Капитала» 
по России и СНГ Александр 
Исаков. Скорее всего, регуля-
тор пересмотрит свой про-
гноз по инфляции до 4,5–5% 
в два шага, и это позволит 
ему снизить ключевую ставку 
на 25 б.п. во втором полугодии 
2019 года.

КОГДА ЦБ МОЖЕТ 
СНИЗИТЬ СТАВКУ
Вновь снижать ключевую став-
ку ЦБ начнет не раньше чет-
вертого квартала 2019 года: 
он будет ждать устойчивого 
сокращения инфляционных 
ожиданий, полагают эконо-
мисты банка Nordea Татья-
на Евдокимова и Григорий 
Жирнов. Сейчас инфляцион-
ные ожидания, «по-видимо-
му, достигли пика и, вероятно, 
начнут умеренно снижать-
ся в случае отсутствия новых 
шоков». Как следует из опро-
сов ЦБ и «инФОМ», медианная 
инфляция, которую россияне 
ожидают в следующие 12 ме-
сяцев, в феврале составила 
10,1 после 10,4% в январе.

Но не стоит быть слишком 
оптимистичными, предупре-
ждают Олег Кузьмин и Андрей 
Мелащенко из «Ренессанс Ка-
питала». Начиная с 2015 года 
каждый раз, когда ЦБ смягчал 
риторику, рынок начинал при-
держиваться слишком пози-
тивных ожиданий по скорому 
снижению ставок, однако они 
не оправдывались.

Главный фактор неопреде-
ленности — санкции, пишут 
аналитики «Ренессанса». Если 
они будут расширены, а цены 
на нефть останутся близ-
кими к нынешнему уровню 
(около $65 за баррель), то на 
конец года ключевая ставка 
может вырасти до 9,25–11,5%, 
оценивают они. В февра-
ле американские сенаторы 
внесли в конгресс новый за-
конопроект об ужесточении 
антироссийских санкций, 
включающий, в частности, 
ограничения против россий-
ских банков, которые под-
держивают попытки России 
подорвать демократические 
институты в других странах, 
а также против российско-
го госдолга. Похожий доку-
мент законодатели вносили 
еще в 2018 году, однако тогда 
он не был принят. $

страны и регионы», говори-
ла председатель ЦБ Эльвира 
Набиуллина. В сентябре и де-
кабре ЦБ дважды повысил 
ставку — на 0,25 п.п. каждый 
раз, хотя до этого не повышал 
ее с 2014 года.

В феврале инфляция достиг-
ла 5,2%, но это было связано 
с низкой базой февраля про-
шлого года, отметило Минэко-
номразвития в обзоре «Карти-
на инфляции». В помесячном 
выражении с исключением 
сезонности инфляция замед-
лилась до 0,4 против 1% меся-
цем ранее, и это «свидетель-
ствует об исчерпании эффекта 
на цены от повышения НДС», 
считают аналитики министер-
ства.

Влияние НДС на инфляцию 
оказалось умеренным, а риски 
ее ускорения в краткосрочной 
перспективе снизились, напи-
сали аналитики департамен-
та исследований и прогнози-
рования ЦБ (их мнение может 
не совпадать с официальной 
позицией регулятора). Впро-
чем, в среднесрочной пер-
спективе проинфляционные 
риски преобладают.

КАКИЕ СИГНАЛЫ 
ДАСТ ЦБ
Ставка в пятницу меняться 
не будет, но ЦБ может изме-
нить свой прогноз по инфля-
ции с 5–5,5 до 4,5–5%, а также 
послать общий сигнал о пер-
спективах денежно-кредит-
ной политики, написал в своем 
обзоре главный экономист 
Российского фонда прямых ин-
вестиций Дмитрий Полевой. 
«Вкупе с неизменным про-
гнозом по росту ВВП этого 
может оказаться достаточно 
для смягчения общего сигна-
ла относительно дальнейших 
действий, хотя из-за тради-

ционной осторожности рез-
ких изменений пока ждать 
не стоит», — указывает он.

Финансовый рынок, который 
еще в конце февраля прогно-
зировал ужесточение полити-
ки ЦБ, теперь ожидает сохра-
нения ставки на уровне 7,75%, 
свидетельствует динамика 
фьючерсов на ставку межбан-
ковского рынка RUONIA. Кон-
сенсус-прогноз Bloomberg 

на одну ступень ниже уров-
ня, который, как предпола-
гается, будет обязательным 
с 2020 года. АКРА присвоило 
банку рейтинг В+ (на пересмо-
тре с негативным прогнозом). 
Но рейтинг банка у «Эксперт 
РА» подходит под требования 
к рейтингам по банковским 
гарантиям — ruВB-. «Восточ-
ный» намерен сохранить рей-
тинг, достаточный для работы 
на рынке гарантий, где банк 
занимает высокие позиции, 
рассказал РБК и.о. предправ-
ления банка Александр Несте-
ренко. Единственным нега-
тивным фактором, влияющим 
на рейтинги, является кон-
фликт акционеров, не имею-
щий непосредственного 
влияния на операционную 
деятельность банка, но тем 
не менее отрицательно сказы-
вающийся на оценке корпо-
ративного управления, отме-
тил он. Согласно отчетности 
«Восточного» по МСФО, ко-
миссия за выпуск банковских 
гарантий за шесть месяцев 
2018 года составила 1,1 млрд 
руб. против 0,57 млрд за ана-
логичный период прошло-
го года, это примерно 20% 
от всего объема комиссион-
ных доходов банка.  $

При участии Дады Линделл

Фото: Григорий Сысоев/РИА Новости



В федеральном бюджете на реализацию проекта СШХ-2 пока заложено 
14 млрд руб., но сумма может быть сокращена до нуля «при благоприятной 
экономике проекта», утверждает источник РБК

« В проекте «Реа-
лизация минерально-
сырьевого и логисти-
ческого потенциала 
Арктики» указано, 
что проектирование и 
строительство СШХ-2 
должно быть закон-
чено до 2022 года
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АУДИТ ИЗМЕНИЛ СТОИМОСТЬ СТРОИТЕЛЬСТВА ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ НА ЯМАЛЕ

Северный 
ход сузился 
на 40 миллиардов
Самая С Е В Е Р Н А Я  Ж Е Л Е З Н А Я  Д О Р О Г А 
страны после аудита сметы подешевела 

на треть  —  Д О  7 7  М Л Р Д  Р У Б .  Главным 

фактором неопределенности для проекта остается 

грузовая база.

ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

СКОЛЬКО БУДЕТ СТОИТЬ 
ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА
Стоимость строительства 
самой северной железной до-
роги в России, участка Бова-
ненково — Сабетта на Ямале 
протяженностью 170 км, так 
называемого Северного ши-
ротного хода-2, после ауди-
та сметы снизилась почти 
на 40 млрд руб. — со 115 млрд 
до 73–77 млрд руб., рассказал 
РБК губернатор ЯНАО Дмитрий 
Артюхов. Сейчас стоимость 
строительства линейной части 
этой железной дороги (без 
учета реконструкции) оцени-
вается в 77 млрд руб., говорит 
глава региона.

В мероприятиях комплексно-
го проекта «Реализация мине-
рально-сырьевого и логисти-
ческого потенциала Арктики» 
(направлен Минприроды в пра-
вительство 11 марта текуще-
го года, копия есть в распо-
ряжении РБК, ее подлинность 
подтвердил федеральный чи-
новник) стоимость СШХ-2 со-
ставляет 73,4 млрд руб. Ис-
точник в окружении 
губернатора ЯНАО говорит, 
что знаком с этой цифрой, 
но она базируется на расче-
тах в ценах 2016 года. Актуали-
зация в ценах 2019 года дает 
77 млрд руб.

В конце февраля источники 
РБК сообщали об оценке про-
екта в 115 млрд руб.

«В рамках заключенного 
соглашения [с группой ВИС] 
о ГЧП была разработана про-
ектно-сметная документа-
ция, по результатам ее ауди-
та мы нашли возможности 
для оптимизации [стоимости 
СШХ-2]», — сообщил РБК Дми-
трий Артюхов. По его словам, 
в текущих ценах новое строи-
тельство оценивается при-
мерно в 77 млрд руб. Артюхов 
говорит, что в модели проек-
та заложено незначительное 
использование собственно-
го капитала. Остальное — про-
ектное финансирование. «Фи-
нансовые институты, которые 
будут давать займы, должны 

увидеть абсолютно понятную 
обвязку взаимоотношений — 
кто подписывается под грузом, 
кто обеспечивает оператор-
ство железной дороги и порта, 
а также будущий тариф», — ска-
зал Артюхов.

Представитель группы ВИС 
не стал комментировать заяв-
ления губернатора.

Собеседник РБК в Минпри-
роды утверждает, что в фе-
деральном бюджете на реа-
лизацию этого проекта пока 
заложено 14 млрд руб., но эта 
сумма может быть сокраще-
на до нуля «при благоприятной 
экономике проекта». В конце 
февраля несколько источни-
ков РБК из числа участников 
профильных совещаний у ви-
це-премьера Максима Акимо-
ва говорили, что финальные 
предложения о механизмах 
реализации и источниках фи-
нансирования СШХ-2 должны 
быть внесены в правительство 
до конца второго квартала 
2019 года. В проработке финан-
совой модели задействованы 
Минтранс, РЖД и «Газпром», 
которому принадлежит Бова-
ненковское месторождение, 
уточнил один из участников за-
седания.

По словам Артюхова, про-
ект будет реализован в рамках 
концессии, как и СШХ-1. «Тра-
диционно ключевые участники 
любят получать в таких проек-
тах контроль. Но могут быть 
просто жесткие контракты, га-
рантирующие возврат инве-
стиций. Поэтому кто будет кон-

цессионером — вопрос пока 
открытый», — заключил глава 
региона.

Источник РБК в Минприро-
ды говорит, что эксплуатан-
том СШХ-2 могут стать РЖД, 
которые обещали обеспечить 
выгодные тарифы для перевоз-
ки грузов — на 20% ниже, чем 
через южные порты, например 
Новороссийск, и далее через 
проливы Босфор и Дарданел-
лы. Представитель РЖД не от-
ветил на запрос РБК.

В материалах январских со-
вещаний у вице-премьера Мак-
сима Акимова (есть у РБК) ука-
зано, что совокупный эффект 
реализации добычных портов 
и железнодорожных проектов 
на Ямале, включая развитие 
СШХ-1, и СШХ-2, и Севморпути, 
может составить для бюджета 
800 млрд руб. И до 350 млрд 
руб. для недропользователей 
в ценах 2018 года. 

ЗАЧЕМ И КОМУ 
НУЖЕН СШХ-2
В проекте «Реализация мине-
рально-сырьевого и логисти-
ческого потенциала Арктики» 

указано, что проектирование 
и строительство СШХ-2 должно 
быть закончено до 2022 года. 
Ввод в эксплуатацию запла-
нирован на первый квартал 
2023 года. Грузовой базой для 
него станет газовый конден-
сат, нефть, дистиллят СУГ, грузы 
обеспечения и строительные 
грузы. На переработку может 
поставляться 20 млрд куб. 
м газа и 5 млн т жидких угле-
водородов (конденсат, нефть, 
СУГ. — РБК) в год (часть объемов 
будет поставляться по СШХ-2), 
указывают в Минприроды.

Речь идет о постав-
ках 5–9 млн т конденсата 
(8–9 млн т — на пике, за счет 
ресурсов «Газпрома», «Рос-
нефти» и НОВАТЭКа), говорит 
РБК источник в Минприроды. 
В этот объем войдет конденсат 
«Газпрома» с Бованенковского 
и Харасавэйского месторожде-
ний, а также с СП с Wintershall 
«Ачимгаз» (Уренгойское ме-
сторождение). Представитель 
«Газпрома» отказался ком-
ментировать грузовую базу 
СШХ-2 и участие в проекте 
«Газпрома».
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Участок Бованенково — 
Сабетта (Северный широт-
ный ход-2, СШХ-2) дол-
жен стать продолжением 
Северного широтного хода 
(СШХ, предполагает строи-
тельство моста через Обь 
с железнодорожными под-
ходами, железнодорожной 
линией Обская — Салехард — 
Надым и моста через Надым, 
общая протяженность более 
700 км) и позволит сделать 

Сабетту самым восточным 
портом Северного морского 
пути с подведенной желез-
ной дорогой. Линия Обская — 
Бованенково уже построена. 
Реализация проекта позво-
лит обеспечить связь общей 
железнодорожной сети (через 
Северный широтный ход 
и Северную железную дорогу) 
с морским портом Сабетта 
и трассами Северного мор-
ского пути.

КАК СВЯЖУТ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЕ СЕТИ
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Источник в Минприроды от-
метил, что НОВАТЭК также 
сможет поставлять конденсат 
по СШХ-2 с будущего проекта 
«Арктик СПГ-2», а «дочка» «Рос-
нефти» «Роспан» — со своего 
проекта освоения Восточно-
Уренгойского, Ново-Уренгой-
ского и Ресурсного лицен-
зионных участков в ЯНАО. 
«НОВАТЭК не участвует в со-
финансировании проекта. При 
этом при условии реконструк-
ции объектов федеральной 
собственности порта Сабетта 
компания готова инвестиро-
вать в развитие необходимой 
инфраструктуры для увеличе-
ния перевалки жидких углево-
дородных грузов», — сообщили 
РБК в пресс-службе НОВАТЭК 
а, не ответив на вопрос о пла-
нах по загрузке СШХ-2. РБК на-
правил запросы в «Роснефть».

Сургутский завод стабили-
зации конденсата мощностью 
12 млн т в год, где сегодня пе-
рерабатывается конденсат 
«Газпрома» , по словам чинов-
ника Минприроды, не спосо-
бен будет переработать весь 
будущий конденсат Ямала 
и Гыдана. Поэтому компаниям 
будет выгодно возить продук-
цию по железной дороге.

После доставки 
в порт Сабетта продукция 
с СШХ-2 может пойти далее 
по Северному морскому пути 
на экспорт через Роттердам, 
а также в направлении Азии 
(Пусан, порты Китая) и на вну-

тренний рынок «за счет воз-
можностей диверсификации 
направления грузопотоков при 
создании инфраструктуры про-
екта», говорится в описании 
проекта в мероприятиях ком-
плексного плана.

Но с подтверждаемостью 
грузовой базы по конденса-
ту на долгосрочную перспек-
тиву есть проблемы, говорит 
близкий к Минприроды ис-
точник РБК. Согласно анали-
зу схем разработки Бованен-
ковского и Харасавэйского 
месторождений, пик добычи 
конденсата по Бованенково 
придется на 2033–2035 годы 
и не превысит 2,5 млн т в год, 
а на Харасавэе — 3 млн т к 
2026 году. Дальше идет сни-
жение добычи, к 2040 году это 
1,5 млн т конденсата на Бованен-
ково и 1,2 млн т на Харасавэе.

Консультант Минприро-
ды, руководитель компании 
«Гекон» Михаил Григорьев 
считает, что реальную грузо-
вую базу конденсата может 
составить добыча с месторо-
ждений «Газпрома» на Ямале 
и проектов его СП «Ачимгаз». 
Он объясняет, что НОВАТЭКу 
удобнее поставлять конденсат 
на завод в Усть-Луге и на Пу-
ровский завод переработки 
конденсата. По его мнению, 
конденсат с «Арктик СПГ-2» 
будет выгоднее вывозить мор-
ским путем. $

При участии Тимофея Дзядко

Железные дороги на Ямале

Источники: правительство ЯНАО, «Газпром», РБК
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КАКИЕ СДЕЛКИ РОССИЙСКИЕ СУДЫ ОТМЕНЯЮТ НА ОСНОВЕ СТ.  179 ГРАЖДАНСКОГО КОДЕКСА 

Кабальная 
казуистика
Норма ГК РФ о кабальных сделках, которую 

в 2017 году растолковал Верховный суд, обещала стать хорошим 
И Н С Т Р У М Е Н Т О М  З А Щ И Т Ы  интересов слабой стороны 

в договоре. Но за весь 2018 год доказать реальную кабальность 

своих сделок удалось считаным компаниям.

ПАВЕЛ ГОРОШКОВ

Ст. 179 Гражданского кодек-
са РФ в нынешней редакции, 
содержащей норму о кабаль-
ных сделках, была введена 
федеральным законом №100-
ФЗ в 2013 году. С тех пор ка-
бальными суды объявляли 
самые разные договоры, так 
как закон жестких арифмети-
ческих критериев кабальности 
не содержит.

«Сделка на крайне невыгод-
ных условиях, которую лицо 
было вынуждено совершить 
вследствие стечения тяже-
лых обстоятельств, чем другая 
сторона воспользовалась (ка-
бальная сделка), может быть 
признана судом недействи-
тельной по иску потерпевше-
го», — гласит ч. 3 ст. 179 ГК РФ 
(в редакции федерально-
го закона №100-ФЗ от 7 мая 
2013 года).

В 2014 году Высший ар-
битражный суд рекомен-
довал нижестоящим судам 
считать кабальными сделки, 
в которых цена отличается 
от среднерыночной на 100% 
и более. Это привело к оже-
сточенным спорам: россия-
не стали объявлять кабаль-
ными свои потребительские 
кредиты на покупку смартфо-
нов, а судьи — удовлетворять 
эти иски.

«У нас в Петербурге лет 
пять-семь назад была упои-
тельная практика, когда поря-
док погашения кредитов перед 
банками (штрафы за просроч-
ку, проценты, тело кредита), 
установленный законом, суд 
признал кабальной сделкой. 
То есть вначале гражданин де-
сять лет пользовался кредитом 
вместо года, потом пришел 
в суд и сказал, что он за эти 
десять лет выплатил сумму, 
равную кредиту, плюс про-
центы. А банк, злодей, требу-
ет с него все, потому что это 
шло на штрафы. И суд сказал, 
что банк тут явно закабалил 
гражданина, взявшего полмил-
лиона долларов», — рассказала 

управляющий партнер юрфир-
мы CLC Наталья Шатихина.

Конец этой «упоительной 
практике» положил в 2017 году 
Верховный суд РФ, кото-
рый разъяснил нижестоящим 
судам, как рассматривать иски 
о кабальных сделках. По мне-
нию высшей судебной инстан-
ции современной России, ка-
бальность обуславливается 
не столько арифметической 
разницей между ценой сдел-
ки и рыночным показателем, 
сколько неблагоприятными 
обстоятельствами, которые, 
с одной стороны, вынудили 
слабую сторону заключить 
невыгодный договор, а с дру-
гой — позволили сильной сто-
роне нажиться на ближнем.

После этого в течение всего 
2018 года арбитражные суды 
России рассмотрели 405 дел, 
в которых та или иная сто-
рона апеллировала к ч. 3 ст. 
179 ГК РФ (кабальная сделка). 
На эту норму ссылались под-
рядчики в госзаказах, заказ-
чики услуг, заемщики по кре-
дитам и займам — в общем, 
должники по самым разным 
договорам, которые хотят 
снизить размер своих обяза-
тельств. Но лишь в 16 случаях 
обстоятельства дела позволи-
ли признать спорные догово-
ры действительно кабальными 
и отменить их.

РБК изучил все эти реше-
ния, чтобы понять, как имен-
но пострадавшие доказывали 
свои неблагоприятные обстоя-
тельства.

ГОРЬКАЯ ОШИБКА
Чаще всего к термину «кабаль-
ная сделка» обращаются под-
рядчики по госконтрактам: 
когда им не удается соблюсти 
сроки поставки или выполне-
ния работ, они объявляют, что 
контракт являлся невыгодным 
и неисполнимым. Но суды кри-
тически относятся к таким за-
явлениям: из 66 таких споров 
лишь в одном сделка-госкон-
тракт действительно была при-
знана кабальной.

Речь идет о госзаказе са-
марского государственного 
АО «Предприятие тепловых 
сетей» на поставку дорож-
ных железобетонных плит 
на сумму 10 млн руб., который 
был размещен на сайте госза-
купок летом 2018 года. Прове-
денный запрос цен выиграло 
ООО «СТК Модуль», которое 
как раз такие плиты и произ-
водит. Оно согласилось по-
ставить нужное количество 
за 4,7 млн руб.

Но затем сотрудники «СТК 
Модуль» обнаружили в смете 
ошибку, которая делала кон-
тракт убыточным. Компания 
уведомила об этом заказчи-
ка, после чего тот заключил 
контракт с другим участником 
тендера. Также заказчик объ-
явил «СТК Модуль» недобро-
совестным поставщиком, ко-
торого местное УФАС внесло 
в соответствующий реестр.

Это-то включение подряд-
чик и оспорил в Арбитражном 
суде Самарской области. Юри-
сты «СТК Модуль» объяснили 
суду, что в действиях компании 
не было злого умысла: невоз-
можность подписания и выпол-
нения контракта обусловле-
на была технической ошибкой 
в подсчетах сметы стоимости 
плит, что подтверждено доку-
ментально.

Суд согласился с их до-
водами и при этом отметил: 
«Принимая во внимание су-
щественное искажение стои-
мости товара вследствие допу-
щенной технической ошибки, 
цена, предложенная ООО 
«СТК Модуль» в заявке, подан-
ной в рамках закупки, приве-
ла к тому, что условия сделки 
с АО «ПТС» носили для ООО 
«СТК Модуль» фактически ка-
бальный характер».

БЕДНЫЙ 
ГОСЗАКАЗЧИК
Гораздо более лояльно суды 
смотрят на попытки применить 
норму о кабальности к дого-
ворам, в которых пострадав-
шим себя считает государство. 

Мы нашли три таких решения 
от 2018 года.

Первым «закабалителем» го-
сударства был признан воло-
годский индивидуальный пред-
приниматель Эрик Прохоров: 
он купил по цессии права тре-
бования ООО «Север» к мест-
ному муниципальному учре-
ждению «Стадион Динамо» 
на сумму более 60 млн руб. 
«Север» в 2013 году отремон-
тировал и переоборудовал го-
родской бассейн, но муници-
палитет с ним не рассчитался. 
Директор стадиона заключил 
с подрядчиком соглаше-
ние, в котором признал долг 
и дополнительные штрафные 
санкции.

Администрация Вологды, 
которой пришлось расплачи-
ваться за свое учреждение, 
оспорила это соглашение: 
по словам ее юристов, на мо-
мент заключения этого доку-
мента заказчик уже просрочил 
свои обязательства на 40% 
(подрядчик выполнил работы, 
не дожидаясь даже выплаты 
предусмотренного контрактом 
аванса). По мнению муниципа-
литета, соглашаться на допол-
нительные штрафные санкции 
в ситуации, когда просрочка 
уже существует, не следовало, 
и это соглашение можно счи-
тать кабальным.

Суд согласился с выводом 
муниципалов: «Соглашение 
имеет признаки кабальной для 
учреждения сделки, так как 
не содержит встречных обяза-
тельств ООО «Север» перед 
учреждением».

Впрочем, Прохоров еще 
легко отделался, потому что 
государство в наше время 
жестко пресекает попыт-
ки себя закабалить: некото-
рые за это лишились свобо-

Предпринимательство

405
дел, в которых 
та или иная сторо-
на апеллировала 
к ч. 3 ст. 179 ГК РФ 
(кабальная сдел-
ка), рассмотре-
ли арбитраж-
ные суды России 
в 2018 году

« Гораздо 
более лояльно 
суды смотрят 
на попытки 
применить 
норму о 
кабальности 
к договорам, 
в которых 
пострадав-
шим себя 
считает госу-
дарство



1521 марта 2019 • четверг № 33 (2988)

ды по приговорам уголовных 
судов. Так, администрация 
Мурашинского городского по-
селения Кировской области 
добилась в суде признания ка-
бальным инвестиционного до-
говора, по которому у нее был 
отчужден участок теплотрассы 
длиной 230 м: его приобрело 
в собственность ООО «Теп-
ло-сервис», которое его якобы 
возвело на правах инвесто-
ра. Но, как выяснил суд, на тот 
момент объект инфраструк-
туры уже существовал. За это 
гендиректор «Тепло-сервиса» 
Денис Третьяков был осужден, 
а теплотрасса возвращена 
в собственность муниципаль-
ного образования.

Еще одну кабальную для 
государства сделку усмо-
трел прокурор Владимир-
ской области в госконтракте 
ОАО «Муромский радиоза-
вод» с Минпромторгом: обо-
ронное предприятие получи-
ло от министерства 2 млн руб. 
на «поддержание законсер-
вированных производствен-
ных мощностей в состоянии 
возможности выполнения 
мобилизационных заданий», 
но потратило эти деньги «на 
текущие производственные 
нужды». В суд прокурор при-
нес материалы уголовного 
дела против директора пред-
приятия Леонида Лазарева, 
который обвинялся в злоупо-
треблении полномочиями (ст. 
201 УК РФ). Согласно мате-
риалам этого уголовного дела, 
гендиректор завода издал указ 
о консервации 20 станков од-
ного из цехов предприятия 
и получил под это госконтракт. 
А сам станки не консервиро-
вал, а использовал для выпол-
нения коммерческих заказов. 
В 2016 году Лазарев при-

знал вину и был освобожден 
по амнистии. А завод был при-
нужден вернуть государству 
2 млн руб., приобретенные 
по кабальной сделке.

Впрочем, юристы отмечают, 
что в данном случае как раз 
прокурор сослался на кабаль-
ность в довесок к другим осно-
ваниям для отмены фиктивной 
сделки. И судья тоже в своем 
решении признал сделку 
не только фиктивной, но и ка-
бальной — тоже в довесок, 
не углубляясь в смысл этого 
термина.

ЗАКАБАЛЕНИЕ КРЕСТЬЯН
Кабальным признал Арбитраж-
ный суд Кабардино-Балкар-
ской Республики соглашение 
между главой крестьянского 
хозяйства Зауром Батырговым 
и администрацией сельского 
поселения Баксаненок Баксан-
ского района КБР. Этим согла-
шением 30 декабря 2016 года 
стороны расторгли договор 
аренды земельного участ-
ка сельхозназначения пло-
щадью 100 га, заключенный 
в феврале того же года сроком 
до 2023 года.

Предприниматель в суде за-
явил, что подписал соглаше-
ние, введенный в заблуждение: 
дескать, чиновники обещали 
заключить с ним новый дого-
вор на приемлемых условиях 
и что он не собирался прекра-
щать пользоваться участком, 
на котором он работал и до за-
ключения расторгнутого до-
говора — с 2008 года. Чтобы 
доказать свою правоту, он при-
вел материалы проверки УФАС 
по КБР, проведенной в мае 
2017 года. Согласно ей участок 
к тому времени был засеян 
озимой пшеницей, кукурузой 
и овощами.

Суд рассудил, что в здра-
вом уме человек не будет без-
возмездно расторгать дого-
вор аренды поля после того, 
как засеет это поле. И признал 
соглашение о расторжении 
кабальной сделкой: чиновни-
ки местного имущественного 
блока, по сути, воспользова-
лись своим служебным по-
ложением, введя арендатора 
в заблуждение с целью прину-
дить его совершить действие 
в ущерб себе.

ЭТО НЕ ПО-ПАРТНЕРСКИ
Ссылаются на ч. 3 ст. 179 ГК РФ 
и участники корпоратив-
ных споров — так, например, 
можно оспаривать сделки, за-
ключенные контролирующим 
акционером. Например, биз-
несмен Андрей Рассадин в ав-
густе 2016 года купил у Олега 
Захарова 75% ООО «Импакс». 
Эта компания была застрой-
щиком жилого комплекса в го-
роде Кстово Нижегородской 
области. Получив контроль 
над компанией, новый владе-
лец стал разбираться в делах 
и обнаружил, что за два ме-
сяца до сделки та заключила 
с Олегом Захаровым (на тот 
момент еще совладельцем 
и гендиректором) ряд согла-
шений. Так, 1 июля 2016 года 
ООО и индивидуальный пред-
приниматель Захаров заключи-
ли инвестиционный договор, 
по которому ИП инвестирует 
28,8 млн руб., а ООО обязует-
ся передать помещения в бу-
дущем ЖК общей площадью 
720 кв. м до 2020 года. Затем 
в тот же день Захаров приоб-
рел по договору цессии права 
требования к ООО на эту 
же сумму, а затем — тоже в тот 
же день — заключил с ООО 
соглашение о зачете встреч-
ных требований. В результа-
те компания осталась должна 
Захарову 720 кв. м, а он ей — 
ничего не должен. Рассадин, 
купив долю в ООО, оспорил 
зачет встречных требова-
ний, заявив о кабальности его 
для компании.

Суд 15 января 2019 года иск 
удовлетворил, сочтя, что в дан-
ной ситуации налицо злоупо-
требление правом, привед-
шее к заключению кабальной 
сделки.

Из ответов Рассадина на во-
просы корреспондента РБК 
стало ясно, что между бывши-
ми партнерами и сейчас идет 
полномасштабный корпора-
тивный конфликт, и описанная 
сделка — лишь один небольшой 
эпизод в нем.

БЕСПРАВНЫЕ 
СУБПОДРЯДЧИКИ
Если генподрядчиков госу-
дарственных строек норо-
вит закабалить госзаказчик, 
то сами они отыгрывают-
ся на своих субподрядчи-
ках. Так, строительная ком-
пания «Скиф-инвест» подала 
в Арбитражный суд Москвы 
иск о признании кабальной 
сделкой п. 4.6 договора суб-
подряда с АО «НПЦ «Мол-
ния» — генподрядчиком Глав-
ного управления обустройства 
войск (ГУОВ) — по контракту 
на ремонт объекта Минобо-
роны в городе Егорьевске Че-
лябинской области. Согласно 
этому пункту, генподрядчик 
должен был оплатить работы 
субподрядчика (заключались 
в обустройстве сетей улично-
го освещения в военном го-
родке) только в том случае, 
если с ним самим рассчитает-
ся заказчик — АО «ГУОВ».

Самое же удивительное со-
стояло в том, что «Скиф-ин-
вест» на момент заключе-
ния этого субконтракта уже 
выполнил все работы. Дело 
в том, что изначально генпод-
рядчиком работ было ООО 
«ТД ЧелябТрейд», которое 
и привлекло «Скиф» на субпод-
ряд. Но затем ГУОВ расторг-
ло контракт с «ЧелябТрейдом» 
и заключило с новым генпод-
рядчиком — НПЦ «Молния». 
А «Скиф-инвесту» было пред-
ложено заключить с «Молни-
ей» новый договор и сдать 
все (уже выполненные) рабо-
ты ему. При этом в новый кон-
тракт и был включен спорный 
пункт. Как заявили в суде юри-
сты «Скиф-инвеста», АО «НПЦ 
«Молния» уже знало о выпол-
ненных работах и при заключе-
нии договора воспользовалось 
неблагоприятным для истца 
условием. Впрочем, субпод-
рядчикам не впервой мириться 
с самыми кабальными условия-
ми — лишь бы их работы вооб-
ще оплачивались. Но пробле-
ма была в том, что генподряд 
«Молнии» включает не толь-
ко освещение, но и уличное 
ограждение военного городка. 
И с ограждением генподряд-
чик так и не совладал. И теперь 
ГУОВ судится с ним по этому 
поводу, а за выполненные ра-
боты не платит. И заложником 
этой ситуации оказался добро-
совестный субподрядчик.

Суд признал эти доводы 
справедливыми, спорный пункт 
договора — кабальным и недей-
ствительным. И взыскал с ген-
подрядчика 14 млн руб. $

« На эту норму юристы часто ссылаются 
факультативно, в довесок к основным дово-
дам, поэтому она и не работает. Кабальность — 
это вполне самостоятельное основание для 
оспаривания сделки или пункта договора. 
И основание это надо доказывать. Недоста-
точно указать, что сделка невыгодная
ПАРТНЕР BAKER MCKENZIE МАКСИМ КАЛИНИН
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Мир стекла — 2019

Диалог строительной отрасли: 
ключевые векторы развития 
до 2024 года

2-5 апреля

21 марта,
Loft «Авиатор»

Среди приоритетных направлений развития в майских указах Президента были обозначены пространственное развитие России, 

развитие транспортной и городской инфраструктуры, увеличение объемов жилищного строительства. Реализация таких масштабных 

проектов требует комплексного подхода к освоению территорий и эффективного взаимодействия власти, бизнеса и инвесторов, 

а также поставщиков инновационных решений, производителей строительной техники и материалов. С какими вызовами столкнутся 

представители строительной отрасли при реализации майских указов Президента? Какие инфраструктурные проекты станут 

ключевыми на ближайшие годы? Что ждет отрасль от поставщиков техники и материалов?

 2-й международный форум «Светопрозрачные конструкции, окна, фасады, двери 2019». 

 XVIII Форум директоров малых и средних предприятий «Мебель как бизнес»

 III Всероссийская конференция «Мир стекла — 2019»

 «Продающий мерчендайзинг для мебельного салона: охота на покупателя»

Подробнее: mirstekla-expo.ru

2019 год. Реклама. 18+

*Лофт

О чем:

Программа:

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11 

Участие: Алена Царенкова — a.tsarenkova@mm-rus.com, +7 929 928 33 46

2019 год. Реклама. 18+

Со-организатор


